

# Semblanza histórica por el cincuentenario de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, Universidad Autónoma de Yucatán

Marco Antonio Torres León

## Introducción

a Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia (EMVZ), de la entonces Universidad de Yucatán (UdY), se fundó en septiembre de 1970, y fue hasta 1978 que la EMVZ cambió su nombre a Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) como hasta hoy se le conoce en la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY). Los esfuerzos de la FMVZ son loables; sin embargo, se requiere un trabajo profesional permanente por parte de los académicos, administrativos y manuales. Varios protagonistas, como exdirectores, exfuncionarios, profesores fundadores jubilados, activos, compañeros administrativos y manuales, y egresados de las primeras generaciones, se encuentran disponibles para aportar, y son una fuente inagotable de información que pueden compartir motu proprio o colaborar aportando un valioso material. Este trabajo tiene el propósito de presentar una semblanza histórica, con base en testimonios y experiencias, con motivo del cincuentenario de la fundación de la EMVZ de la UdY, hoy FMVZ — UADY.

### La educación veterinaria

La primera escuela de medicina veterinaria fue fundada en *Lyon*, Francia, en 1761 y casi inmediatamente después se inauguró la de *Alfort*, cerca de París, en 1764. Ambas escuelas fueron creadas por iniciativa de *Claude Bourgelat*, cuyo entusiasmo convenció al rey Luis XV. En México, la primera escuela de veterinaria, unida a la de agricultura, se fundó

por decreto del presidente Antonio López de Santa Anna (1794 - 1876), el 17 de agosto de 1853 (por eso cada 17 de agosto, se celebra el día del Médico Veterinario Zootecnista en México). La escuela inició en 1856 en San Jacinto cita en la Calzada México – Tacuba, y con los primeros estudiantes trabajaron profesores encabezados por el Dr. Eugenio Bergeyre, veterinario egresado de la escuela de Tolosa, Francia, contratado en 1853 por el presidente Santa Anna para atender las caballerizas y servir al ejército mexicano. Bergeyre fue el primer profesor médico veterinario en México. (Trigo 2011) Esta escuela es el antecedente de la hoy Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y en sus instalaciones alberga al Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (CONEVET), la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia (AMEFMVZ), la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México (FedMVZ). El director de la primera escuela de agricultura y veterinaria en México fue el Dr. Leopoldo Río de la Loza (1807 - 1876). Cabe destacar que la escuela de San Jacinto fue la primera de veterinaria en América, la segunda fue fundada en Guelph, Canadá en 1862 y la tercera en Iowa en Estados Unidos de América en 1879 (Márquez 2020, Ramírez Valenzuela 2020).

En México, pasaron muchos años para que se crearan la segunda y tercera escuela de medicina veterinaria y zootecnia. Fue en 1957 (104 años después de la primera) que se crearon estas escuelas por la Universidad Veracruzana y la Universidad Autónoma de Tamaulipas, respectivamente. En 1958, se fundó la escuela de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y posteriormente hasta 1970 cuatro instituciones de educación superior ofrecieron los estudios de medicina veterinaria y zootecnia, y entre éstas la UdY. Bajo la presidencia de Luis Echeverría Álvarez (1970 a 1976), se crearon doce escuelas de veterinaria y zootecnia. Se impulsó también la educación agropecuaria, a nivel medio superior, mediante los Centros de Bachillerato Tecnológico Agropecuario (CBTA). Posiblemente, el movimiento estudiantil de 1968 influyó en el incremento de la oferta de los programas de educación superior en México. En octubre 1970, cuando todavía era presidente de la republica Gustavo Díaz Ordaz, inició sus actividades la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad de Yucatán (Torres 2010).

Dos personajes relacionados con las fundaciones de las primeras escuelas de veterinaria en el mundo fueron Luis XV en Francia y en México Antonio López de Santa Anna, quienes fueron polémicos y recordados por otros menesteres más que por la acertada decisión de apoyar la educación veterinaria. De Luis XV, durante su reinado se gestó la revolución francesa, además de frivolidades como su relación con María Antonieta y el apoyo al estilo arquitectónico *rococó*. Antonio López de Santa Anna es recordado por su protagonismo militar en la pérdida y venta de gran parte del territorio de México, por esto se le llama "nuestro mejor vendedor"

En México, la Asociación Nacional de Escuelas y Facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia reportó, en un directorio del 2018, la existencia de 30 programas educativos; sin embargo, en las reuniones y asambleas se comunicó verbalmente que ahora hay al menos 55 programas. El Consejo Nacional de la Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (CONEVET) reportó, para febrero 2021, 17 programas educativos acreditados, con 16 de instituciones de educación superior pública, entre éstas la de la UADY, y uno de una universidad privada. En particular en 2021, caracterizado por la pandemia del SARS-Cov-2, se celebra el 260 aniversario de la enseñanza veterinaria en el mundo y, con seguridad, se difundirá la profesión veterinaria como un bien para la humanidad.

# La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia y sus directores

En esta sección se describen las contribuciones de los directores quienes, a lo largo de los años, lideraron la EMVZ – UdY, hoy FMVZ-UADY. Sin embargo, los resultados académicos son por el esfuerzo de todos los trabajadores académicos, administrativos y manuales, así como de los estudiantes y egresados. La EMVZ de la UdY se fundó en septiembre de 1970 y fue la onceava escuela de veterinaria en México. Para su fundación, fue esencial la iniciativa de un grupo de estudiantes de nivel medio superior del Colegio Montejo. En ese entonces, os estudiantes fueron apoyados por el MVZ Víctor Souza Nájera, profesor de biología y posteriormente primer director de la EMVZ-UdY. También, la iniciativa fue apoyada por Don Víctor Ríos Covián (Figura 1), quien en 1941 fundó la primera farmacia agropecuaria-veterinaria de Mérida, siendo sensible por la escases y necesidad de médicos veterinarios zootecnistas en Yucatán, e impulsó con generosidad la formación de estos profesionales. Actualmente, se conserva la carta firmada por los

estudiantes que el 11 de junio de 1970 la dirigieron a Carlos Loret de Mola Medíz, gobernador de Yucatán (1970 a 1976), y con copia al rector de la UdY Lic. Francisco Repetto Millán entre 1955 y 1971. Las actividades escolares, con 22 estudiantes, se llevaron a cabo en el antiguo hospital del niño, sede de la Dirección General de Ganadería y Fomento Agropecuario del Estado de Yucatán (calle 35 por 62 en Mérida, Yucatán). En esta instalación, la EMVZ estuvo dos años y, según testimonios, ante eventualidades, el parque de las Américas fue la sede alterna. El Dr. Alberto Rosado G. Cantón, rector de la UdY (1971 - 1981) y el Dr. Humberto Castro, exdirector de la Escuela de Medicina en esa época, apoyaron a la EMVZ y proporcionaron los espacios académicos para asegurar su funcionamiento desde 1973 hasta finales de 1974(Torres 2011, Guerrero 2007). Carlos Loret de Mola, quien apoyó la creación de la EMVZ, también fue un gobernador polémico ya que durante su gestión fue asesinado Efraín Calderón Lara en 1974, lo que dio origen a la huelga universitaria más larga y violenta, incluso con una agresión armada por la fuerza pública al edificio central de UdY (Echeverría 1985).



Figura 1.- Don Víctor Ríos Covián, destacado impulsor de la fundación de la Escuela de Medicina Veterinaria de la Universidad de Yucatán.

El Dr. Víctor Souza Nájera renunció a la dirección de la EMVZ en septiembre de 1972 y fue sustituido por el Dr. Jorge Salvador León Dousset (Figura 2), primer profesor de tiempo completo de la UdY. En 1974, bajo la dirección del Dr. León Dousset, se participó en el programa federal de construcción de escuelas, elaborando las propuestas para formular el proyecto denominado "Planta Física de las Escuelas de Medicina Veterinaria y Zootecnia". En ese mismo año, se inició la construcción de los edificios, y otras instalaciones de la actual sede, en la hacienda *Xmatkuil* del municipio de Mérida, en el Km 15.5, en los terrenos donados por el Gobierno del Estado de Yucatán. En 1975, se trasladaron las actividades académicas hacia esas instalaciones. Durante la dirección del Dr. León Dousset, que concluyó en 1978, además de los avances en infraestructura, es de destacar la adopción de un modelo educativo innovador que fue el Sistema de Enseñanza Modular (SEM). De su fundación, hasta 1975, el plan de estudios de la licenciatura en MVZ fue convencional por asignaturas, y es en ese año que se modificó hacia el SEM y estuvo 30 años vigente. En reconocimiento a la labor del Dr. León Dousset, la biblioteca de la FMVZ – UADY lleva su nombre.



Figura 2.- José López Portillo (presidente de México 1976 – 1982) en las instalaciones de la EMVZ -UdY. A su izquierda el Dr. Jorge León Dousset

El Dr. Víctor Fernández Medina fue el director (1978 a 1983) que, durante su gestión consolidó el SEM, incrementó el número de profesores de tiempo completo y ofreció en 1978 un programa de maestría en ciencia animal tropical. Desde entonces, la escuela cambió el nombre a Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ). En el programa de maestría es pertinente destacar la participación investigadores del Consejo Británico, encabezados por el Dr. *Thomas R. Preston* (Figura 3). En esta administración también se desarrolló un convenio con la extinta Checoslovaquia y varios profesores fueron formados académicamente en ese país y también profesores de la Universidad de *Brno* estuvieron en la FMVZ-UADY. En este sentido, es todavía recordado el Dr. *Lubos Holy* de gran influencia en la formación académicos en la reproducción animal en Yucatán.



Figura 3.- El Dr. Thomas R. Preston (izquierda) con el M. en C. Fernando Herrera (centro) y el Dr. Raúl Godoy (derecha), en la inauguración del edificio de la Unidad de Posgrado e Investigación en la FMVZ – UADY.

De 1983 a 1991 ocupó la dirección el MVZ Ignacio Vado Solís, y de su administración destacó la creación en 1985 de la licenciatura en Biología. Esto generó un ambiente académico inédito, pero que con su evolución marcó el rumbo a seguir en las distintas dependencias de la UADY y enriqueció el ambiente académico de la FMVZ. La creación de la licenciatura en Biología también destacó una mayor presencia de mujeres,

tanto entre estudiantes como en el personal académico. La designación del Dr. Ignacio Vado, por parte del H. Consejo Universitario, se dio bajo el contexto de una intensa discusión que generó un ambiente inédito para el trabajo en la academia, dado que un sector de la comunidad de profesores apoyaba su designación y otro sector no. En la prensa de la época se publicaron dos manifestaciones de profesores y estudiantes, pero más allá de las diferencias finalmente prevaleció el interés institucional. Con el trabajo de todos los involucrados esa etapa fue superada con la madurez y diversidad. Data de esa época, otra característica peculiar de la comunidad de la FMVZ en la cultivar el "espíritu crítico" y de manifestarse públicamente en los medios de comunicación impresos convencionales o electrónicos cuando así se considera pertinente.

El Dr. Raúl Godoy Montañez (1991-1998) desarrolló los posgrados y promovió la investigación científica. El primer programa de doctorado de la UADY se aprobó en 1996 y fue un corolario del desarrollo de algunas áreas del conocimiento de la FMVZ, destacando la nutrición animal. El desempeño del Dr. Godoy fue reconocido al ser electo rector de la UADY por dos periodos. En el proceso de su designación, la comunidad académica realizó otro ejercicio inédito con una votación secreta del personal académico, previa presentación de los planes de trabajo de los aspirantes a la dirección. Fue un proceso consensado para manifestar el sentir del sector académico al rector de la UADY, CP Carlos Pasos Novelo. El proceso de votación secreta fue aceptado por el entonces director de la FMVZ, el rector y los aspirantes a la dirección. Todo el proceso se desarrolló dentro del marco de la normatividad universitaria, enfatizando que el resultado del escrutinio secreto sea un elemento más en la decisión del rector en la propuesta al consejo universitario. No se ha desarrollado otro ejercicio de esta naturaleza en la FMVZ - UADY.

Es pertinente destacar que, principalmente durante las gestiones de los doctores Víctor Fernández, Ignacio Vado y Raúl Godoy, se desarrolló un ambicioso programa de formación de posgrado de profesores de la UADY en universidades del Reino Unido, la extinta Checoslovaquia y la UNAM. Muchos académicos fueron formados en aquellos países. Asimismo, muchos profesores de universidades de esos países estuvieron varios años en la FMVZ-UADY sembrando semillas que fueron cosechadas por numerosos académicos y estudiantes de licenciatura y posgrado.

El Mtro. Fernando Herrera y Gómez (director de 1998-2006) promovió la formación de las licenciaturas en Biología Marina y en Agroecología, ambas en 2006. Asimismo, destacó la promoción de las evaluaciones de los programas educativos de licenciatura y de posgrado. La acreditación de la licenciatura de MVZ por el CONEVET en el 2002 como el primer programa de acreditado con el SEM en México fue un hito. También, se consolidó la concepción de Campus que, sin cambiar el nombre de la FMVZ, empezó a ser conocida como Campus de Ciencias Biológicas y Agropecuarias.

El Dr. José de Jesús Williams (2006 a 2010) destacó la creación de la Maestría profesionalizante en producción ovina tropical y los primeros Posgrados Institucionales en la UADY, como la Maestría y el Doctorado en Ciencias Agropecuarias y Manejo de Recursos Naturales Tropicales en colaboración con la Facultad de Ingeniería Química de la UADY. Hoy, la institución fomenta ese tipo de posgrados y, en el caso del doctorado, tiene el reconocimiento internacional del CONACYT como único posgrado en la UADY con esa distinción. El reconocimiento a la gestión del Dr. Williams es ocupar la rectoría de la UADY desde el 2015 a la fecha, previo desempeño como director general de desarrollo académico de la UADY.

El M en C Marco A. Torres León (2011-2018) destacó en las acreditaciones por primera vez por organismos evaluadores reconocidos por el COPAES, para los programas de Biología Marina y Agroecología. Asimismo, fomentó la creación de la Especialización de Medicina y Cirugía de perros y gatos que se ofrece en el Hospital Veterinario para perros y gatos de la UADY inaugurado en 2016. En enero 2019, tomó posesión como director el Dr. Hugo Delfín González, quien previamente, y durante más de 12 años, ocupó la jefatura de la Unidad de Posgrado e Investigación de la FMVZ. El Dr. Hugo Delfín es el primer director con formación profesional en biología. Esto es una más de las manifestaciones de la evolución académica de la FMVZ-UADY. El Mtro. Alfredo Dájer Abimerhi, secretario académico de la FMVZ-UADY durante la dirección del Dr. Raúl Godoy Montañez, fue rector de la UADY de 2007 a 2014.

# Los profesores de la FMVZ - UADY: pasado y presente

Es difícil consignar a todos los profesores que han colaborado en el desarrollo de la FMVZ, ya que son muchos los protagonistas académicos de esta historia. En 1970, cuando

se fundó la EMVZ además del director MVZ Víctor Souza Nájera, los primeros profesores de asignatura fueron Juan Buzo, Rafael y Alfredo Mena, Benito Tovar, Guillermo Gutiérrez Trujillo (posteriormente fue profesor de tiempo completo, ya jubilado) y el Ing. Agrónomo Joaquín Reyes (Guerrero 2007). En esos tiempos, algunas de las asignaturas básicas eran dictadas por médicos cirujanos; por ejemplo, en fisiología veterinaria el profesor fue el MC Manuel Echeverría, de histología y patología veterinaria el MC Ramón Díaz. El SEM obligaba, por sus características pedagógicas, que los profesores fueran de tiempo completo lo que permitió que bajo las direcciones de los doctores Jorge León, Víctor Fernández, Ignacio Vado (hay que sumar que en esta etapa inició la licenciatura en Biología) y Raúl Godoy, se presentara un crecimiento importante en el número profesores de tiempo completo en la facultad. Esto sin duda, aunado al vigoroso programa de formación de profesores ya aludido, favoreció el desarrollo de la investigación científica. En los albores del SEM, ingresaron los profesores José Miranda, Juan Manuel González, Raúl Godoy, Ignacio Vado, Alfredo Dájer, Fauzi Amyuni, Manuel Castro, Dámaso Rivas, José Luis Domínguez Alpízar, Jorge Lara. Posteriormente, ingresaron Eduardo Sierra, Roger Delgado, Eduardo Valencia, Carlos Silva, Mario Álvarez, Enrique Abreu, Fernando Herrera, Eduardo Sierra, José Williams. L La MVZ Melinda Carvajal Hernández fue como la primera profesora de tiempo completo. Tanto ella, como la MVZ Rosa Guerrero fueron las primeras egresadas de la FMVZ – UADY. En sus inicios la carrera de veterinaria y la matrícula estudiantil fue predominantemente masculina donde las mujeres apenas eran 10 por generación. Otra profesora fue la MVZ Guadalupe Otero. Posteriormente, siguieron ingresando profesores y destacó el M en C Javier Yokoyama, quien durante muchos años fue un referente de la docencia en la FMVZ. También el MVZ Jorge González Acereto, quien fue impulsor de la producción de abejas meliponas, y cuyo reconocimiento a su labor, el meliponario de la FMVZ lleva su nombre.

La creación de la licenciatura en Biología reforzó el número y la diversidad de los profesores en la FMVZ. Destacan el Mtro. Jorge Zamacona y la Mtra. Rita Vermont, así como profesores egresados de la UNAM y el IPN, como son Tere Cid, Arturo Yáñez, Silvia Hernández, entre otros. También destaca el grupo de académicos que estaban en UADY y reforzaron el programa de la licenciatura en Biología, como son Lizbeth Chumba, Víctor Cobos, Isabel Sánchez, Ligia Ancona, Silvia López y Jorge Navarro (profesor fundador, todavía activo). Destaca entre los profesores de biología el Dr. Salvador Flores Guido, el

cuarto Profesor Emérito de la UADY, cuya distinción fue otorgada por el Consejo Universitario en 2014 (Vermont et al. 2010)

Las Licenciaturas en biología marina y en agroecología, creadas en 2006, generaron la necesidad de contratar nuevos profesores que desde los inicios han demostrado un compromiso con los programas y enfrentan con optimismo los retos del futuro. La historia de estos programas, así como las de los posgrados institucionales se está escribiendo. Los profesores de tiempo completo fundadores de la licenciatura en biología marina son Sergio Guillén, Ileana Ortegón, Carlos González y Alfonso Aguilar, y en la licenciatura en agroecología son Javier Solorio, Arturo Caamal, Wilberth Trejo y Luis Ramírez.

Otro sector académico de enorme importancia para el desarrollo académico de la FMVZ es el personal técnico. Su colaboración y liderazgo han sido determinantes en la investigación y la docencia, donde destacan Pilar Echeverría, Rosario Salazar, Ligia Cob, Raquel Miranda, María May, Cynthia Rosado, Rosario Quijano, Beatriz Gutiérrez, Raúl Reyes, Bertha Che, Sandra Villegas, Reyna May (todavía activa), así como Militza Alfaro, Genny Ramirez y Delfina Zapata quienes también fueron profesoras. Los técnicos académicos activos han tomado la estafeta y apoyan incluso como docentes titulares de asignaturas.

Durante estos 50 años de la FMVZ recordamos el legado de profesores fallecidos, como el MVZ Mario Gómez, ex secretario académico distinguido y apreciado profesional en estudios porcícolas, el Dr. Felipe Argáez, de los primeros expertos en epidemiología veterinaria en Yucatán, el Dr. José Luis Domínguez Alpízar, pionero de la investigación en parasitología veterinaria (hoy línea de investigación referente en la FMVZ-UADY), el MVZ Fauzy Amyuni, ex secretario administrativo e histórico líder sindical de los académicos de la UADY, el Dr. Iván Armendáriz una de los gestores principales de la licenciatura en Agroecología, recordado *crooner* en los momentos de esparcimiento en la comunidad, el Dr. Roberto Belmar, el inolvidable *Monsieur* pionero de la nutrición en monogástricos y el Dr. Armando Rodríguez, de breve estadía en el departamento de nutrición.

El legado de los académicos representa a todos los que han pasado por las aulas de la FMVZ-UADY y es tomado por los que actualmente operan los cuatro programas de licenciatura y los cinco de posgrado. Entre los reconocimientos a los programas de licenciatura destacan las acreditaciones por organismos reconocidos por COPAES. Los Programas Institucionales de maestría y doctorado, así como la especialización de medicina y cirugía de perros y gatos están reconocidos en el PNPC del CONACYT. Asimismo, un porcentaje importante de profesores con doctorado, son integrantes del Sistema Nacional de Investigadores (siete con el nivel III) y ostentan el reconocimiento perfil PRODEP. También de los 10 cuerpos académicos 8 están en nivel consolidado y 2 en consolidación.

El devenir histórico, así como la situación actual de la educación superior pública en México, genera enormes retos para la FMVZ-UADY, y asimismo cambios importantes. Entre éstos cambios está la tendencia a la colaboración en los programas educativos de cada vez más profesores de asignatura, su participación en la academia es valiosa y enriquecedora. En el futuro mediato, la FMVZ será una dependencia con un número de profesores de tiempo completo adecuados para la operación de los programas educativos, y un mayor protagonismo de los profesores de asignatura. Parte de la infraestructura actual se ha modernizado para responder a las demandas académicas, y hay nuevos sitios de referencia, como la escultura donde participaron varios miembros de la comunidad académica en su construcción, y en la parte académica las instalaciones de los edificios relacionados con el control de vectores. En la historia de la FMVZ - UADY han colaborado con sus funciones sustantivas varios compañeros administrativos y manuales. Sin la participación de toda la comunidad académica, adminstrativa y manual, la FMVZ no pudiera ostentar los logros alcanzados.

Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, Campus de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, Universidad Autónoma de Yucatán. marco.torres@correo.uady.mx

Torres-León M.A. 2021. Semblanza histórica por el cincuentenario de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, Universidad Autónoma de Yucatán. Biogrociencias 14(1):34-45.

### Referencias

Márquez M.A (2020) Pascal Eugenio Bergeyre Lagrange. La aventura mexicana del primer médico veterinario civil y militar en México (1829 - 1880) Veterinaria México, Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia - UNAM- Vol. 7 No. 4. 18-20

- Ramírez Valenzuela M. (2020) El establecimiento de la primera escuela de agricultura y veterinaria en México. Sus antecedentes y primera etapa de vida. Veterinaria México, Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia UNAM- 7 (4): 2-16
- Torres M. (2010) 250 años de educación veterinaria en el mundo y su relación con México. Bioagrociencias. 3(1): 6-10.
- Torres M. (2011) 40 años de la licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia del Campus de Ciencias Biológicas y Agropecuarias de la Universidad Autónoma de Yucatán. Bioagrociencias. 4(1):19 24
- Trigo F. (2011) 1853, San Jacinto. Cuna de la Medicina Veterinaria en América. Universidad Nacional Autónoma de México. Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia. México.
- Guerrero F.R. (2007) Reseña Histórica de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia. Universidad Autónoma de Yucatán. Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia - UADY CD.
- Echeverría V. P. (1985) La política en Yucatán en el siglo XX. Maldonado Editores, Mérida, Yucatán.
- Vermont R., Flores Guido. JS, Tun Garrido J. (2010) 25 años de la licenciatura en biología en el Campus de Ciencias Biológicas y Agropecuarias de la Universidad Autónoma de Yucatán. Bioagrociencias. 3 (1): 11 17